

## OVINO

El ganado que previene los incendios forestales durante todo el año **PÁGINA 3**

## INFRAESTRUCTURAS

Arranca la concentración parcelaria de Ágreda después de quince años de espera **PÁGINA 4**



Se trata de la mejor cosecha desde la de 2007. / V. GUISANDE

## Cosecha excepcional y precios ruinosos

Satisfacción general en el campo por unos rendimientos que superan los 4.000 kilos por hectárea, pero con ingresos que se ven mermados por el descenso de las cotizaciones en lonja de los cereales de hasta un 15% con respecto a 2019

IRENE LLORENTE YOLDI

Una cosecha histórica en comarcas como el Campillo de Buitrago o Campo de Gómara, con parcelas que han llegado a superar los 7.000 kilos por hectárea, si bien otras se han quedado en menos de la mitad, precisamente por el exceso de agua durante la primavera. Aún

así, la media de la provincia alcanza los 4.274 kilos por hectárea en el caso del trigo mientras que la cebada se queda en los 4.118 kilos por hectárea, según la última Comisión Provincial de Estadística Agraria celebrada el pasado 30 de julio. A falta de los datos definitivos de esta campaña, los rendimientos han mejorado más de un 25% con respecto al año pa-

sado. De hecho, el propio jefe del Servicio Territorial de Agricultura y Ganadería de Soria, José Manuel Ruiz Romera, asegura que «se trata de la segunda mejor campaña de los últimos quince años, sólo superada por la de 2007». Todo gracias a que ha habido una temporada anormalmente húmeda, con casi 300 litros por metro cuadrado de precipita-

ciones, añade. Es más, en abril se han registrado 26 días de lluvia. «Ha servido para tener una buena cosecha, pero también ha generado muchos problemas en suelos con facilidades de encharcamiento, donde la recogida no ha sido extraordinaria. Sin olvidar el incremento del gasto en herbicidas y fungicidas por el agua, superior a otros años.» El problema es que

todo buen año tiene su cruz: los precios. Es la otra cara de la moneda. Y este año los precios están por los suelos, por debajo de cifras de hace treinta años, de modo que la alegría no es completa, reconoce Ruiz Romera. No obstante, el sector está contento, tal y como aseguran las organizaciones agrarias provinciales COAG y

PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE

## EL TIEMPO



## NUBOSIDAD Y VIENTOS FLOJOS

Los cielos estarán nubosos hasta el jueves y los vientos serán flojos. Para el fin de semana se esperan cielos despejados. Las

temperaturas oscilarán entre los 21 y 28 grados de máximas y los 11 y 17 grados de las mínimas.

## En marcha la parcelaria de Ágreda, pendiente desde hace quince años

**INICIO** Desde que en marzo del año 2006 se declaró de utilidad pública y urgente ejecución la concentración parcelaria de las dos zonas de Ágreda no ha habido más movimiento

IRENE LLORENTE YOLDI

Más de quince años lleva pendiente la concentración parcelaria de Ágreda, desde que se inició la solicitud. No fue hasta marzo de 2006 cuando se declararon de utilidad pública las dos zonas, Valverde de Ágreda y de Ágreda-Aldehuela de Ágreda-Fuentes de Ágreda. Y ahora la Junta acaba de publicar las bases provisionales, el primero de los pasos para hacer realidad un proyecto que permitirá impulsar la actividad agrícola en la zona, y con ella el regadío, un potencial económico que está a la espera de esta concentración para empezar a generar riqueza en la localidad, según explica el alcalde, Jesús Manuel Alonso. Aunque el término municipal de Ágreda cuenta con una superficie total de 16.500 hectáreas se concentran 12.336 hectáreas divididas en dos zonas, dado que algunas zonas, como las del Moncayo, se excluyen de este proceso.

«Lo importante es que ahora, aprovechando que en el mes de agosto hay mucha más gente en el pueblo, todos los propietarios puedan estudiar sus bases cuanto antes para que la Junta resuelva todas sus dudas de cara a las publicaciones de las bases definitivas, para evitar que se ralentice el proceso después», añade Alonso. Y es que reconoce que se daría por satisfecho si se completara la concentración parcelaria entre dos y cuatro años. «Es una actuación histórica que terminará con la atomización de las parcelas para evitar seguir perdiendo oportunidades de generación de riqueza en el municipio».

Lo cierto es que desde que en marzo del año 2006 se declaró de utilidad pública y urgente ejecución la concentración parcelaria de las dos zonas de Ágreda. Pero desde entonces no ha habido más movimiento, pese a la reclamación constante de los propietarios de las parcelas agrícolas y del alcalde de la localidad, que continuamente requerían a la Junta retomar el proceso. Por fin, el pasado martes 4 de agosto se constituyeron las



La localidad lleva esperando la parcelaria desde 2006. / LUIS ÁNGEL TEJEDOR

dos comisiones locales de concentración parcelaria de las zonas de Valverde de Ágreda y de Ágreda-Aldehuela de Ágreda-Fuentes de Ágreda. En sendas reuniones, celebradas en el Palacio de los Castejones de la Villa de las Tres Culturas, se dio cumplimiento al primer paso legal necesario para conseguir el objetivo de la reestructuración de la propiedad rústica.

La primera de las zonas, situada en el vértice norte del término municipal, se corresponde con el núcleo de población de Valverde de Ágreda. Se caracteriza por tener la menor altitud y por dedicar una parte importante de su superficie a cultivos regados por el Canal de San Salvador y al cultivo del almendro. En esa zona se han incluido en el proceso de concentración parcelaria un total de 3.071 hectáreas, pertenecientes a 1.007 propietarios y distribuidas en 5.541 parcelas. Esto da una superficie media de 3,05 hectáreas/propietario en 5,5 parcelas, con una superficie media por parcela 5.542 metros cuadrados.

El resto del municipio, con una superficie concentrada de 9.265 hectáreas, mayoritariamente dedi-

cas a cultivo de secano y erial, comprende los núcleos de Ágreda y otros dos pequeños barrios: Aldehuela de Ágreda y Fuentes de Ágreda. La zona está limitada al sur por la masa montañosa del Moncayo, excluida del proceso de concentración y ocupada por Montes de Utilidad Pública. Esta superficie está dividida en estos momentos en un total de 11.537 parcelas, que pertenecen a 1.484 propietarios. En el caso de esta segunda zona, las cifras medias son de 8.031 metros cuadrados por parcela, con casi ocho parcelas por propietario y una superficie media aportada por cada uno de estos de 6,24 hectáreas.

La comisión local de concentración de cada una de las dos zonas ha examinado la documentación elaborada por la Consejería de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural de la Junta de Castilla y León. En esquema, se compone de la relación de propietarios, con expresión de sus datos personales y la relación de las parcelas que aporta cada uno, con sus detalles jurídicos. El conjunto de las aportaciones de cada propietario se refleja en un Boletín Individual de la

Propiedad que podrá ser retirado por cada propietario o persona que le represente en las oficinas municipales de Ágreda, durante los próximos 30 días hábiles.

Del mismo modo, este documento refleja gráficamente estas propiedades en un total de 39 planos en la zona de Ágreda-Aldehuela de Ágreda-Fuentes de Ágreda y en 13 en la zona de Valverde de Ágreda. En ellos se representan las parcelas y, dentro de las mismas, los distintos recintos que diferencian las clases de tierras. Estos planos se podrán consultar durante todo ese periodo en la sala de exposiciones del Palacio de los Castejones.

Para facilitar la consulta y poder recoger todo tipo de alegaciones al respecto de la documentación, personal técnico de la Junta se desplazará a dicho Palacio durante un calendario publicado. Dado que estas Bases Provisionales son un documento de trabajo, sobre el que se pueden hacer todo tipo de variaciones necesarias para ajustarse a la realidad física y jurídica, es imprescindible que todos aquellos propietarios de las zonas recojan su Boletín Individual de la Propie-

dad y consulten los planos, formulando todas aquellas observaciones que deseen. Para facilitar la consulta, toda la documentación estará expuesta en la página web de la Junta de Castilla y León, evitando el desplazamiento a aquellos propietarios que no puedan acudir personalmente.

De la exposición de estas bases provisionales de cada zona deberá resultar la publicación de un documento análogo, perfeccionado con las distintas aportaciones de los interesados, que se denomina Bases Definitivas. Una vez que esto culmine, se conocerá con exactitud el valor de la propiedad rústica y la titularidad de la misma en las dos zonas de Ágreda. Estas bases servirán para poder redactar con posterioridad el Proyecto de concentración parcelaria, que reflejará, en cada una de las zonas, las nuevas fincas que reemplacen a las actuales parcelas, adjudicando a cada propietario un valor equivalente al aportado.

El desarrollo del proceso de concentración parcelaria de ambas zonas precisará de la ejecución del Plan de mejoras territoriales y obras que se considere en un futuro, que contemplará fundamentalmente la ejecución de la red de caminos necesarios para permitir un correcto acceso a las diferentes zonas de cultivo. Dada la singular topografía de las zonas de concentración de Ágreda, la mejora que supondrá la adecuación de la red de caminos permitirá una mayor rentabilidad de las actividades agrícolas y ganaderas que se desarrollan en el medio agrario.

En dichos planes de obras se contemplarán también todas aquellas medidas de restauración del medio natural que hagan compatible esta necesaria reestructuración de la propiedad con la conservación de los valores ambientales de la zona.

En esta misma línea de inversión de la Junta de Castilla y León en el medio agrario, está prevista la modernización del regadío del Canal de San Salvador, que afecta fundamentalmente a la zona de Valverde de Ágreda, en más de 800 hectáreas.

Actualmente se riegan mediante la distribución del agua por acequias en tierra, con grandes pérdidas. La singularidad de contar con un gran desnivel entre el citado Canal y las tierras de riego permitirá, sin necesidad de costes energéticos, conducir el agua mediante tuberías con agua a presión hasta los distintos lotes resultantes del proceso de concentración parcelaria que ahora da comienzo.

## CEREALES

## VIENE DE PÁGINA ANTERIOR

UPA. Asaja Soria no se pronuncia, como todos los años, hasta que no termine de cosechar la última máquina en campo soriano.

En general los agricultores «tienen buenas sensaciones» por cómo se ha desarrollado la temporada y por los resultados, con «un aumento significativo de la producción con respecto a años anteriores», explica Alfredo Cabrerizo, portavoz de COAG Soria. No obstante, también constata «una cosecha bastante desigual, con unas zonas con rendimientos muy altos, como Campo de Gómara o parte de la zona de Almazán y de Soria y Arcos de Jalón, y otras que se han quedado más justas por las abundantes precipitaciones» que se registraron no

Es la segunda mejor campaña de los últimos quince años, sólo superada por la de 2007

Hay un descenso de los precios de entre un 10 y un 15% con respecto a 2019

sólo en invierno, sino también en la primavera. «Muchas parcelas tienen menos aguante a las lluvias y el grano se ha quedado pequeño». Aún así, el balance es óptimo, dado que se han obtenido producciones muy superiores a la media de los últimos años. De hecho, agricultores de toda la vida de Campo de Gómara o Campillo de Buitrago reconocen que «no han visto nunca una temporada como ésta en cuanto a kilos recogidos, con muchas parcelas de 5.000 y 6.000 kilos», aseguran desde COAG Soria, quien insiste en que «se trata de algo excepcional, y en las mismas zonas

muy desigual, ya que hay algunas de 3.000 y otras de 7.000».

Sin embargo, se queda un sabor amargo por los precios que los almacenistas e intermediarios pagan a los agricultores. «Estamos viviendo un descenso generalizado de los precios de entre un 10 y un 15% con respecto al año pasado», asegura Alfredo Ca-

brerizo, una situación insólita porque con el estado de alarma a raíz de la pandemia por coronavirus y el cierre de las fronteras al extranjero no debería haber excedentes de grano de otros países que contribuyan a mermar la cotización del cereal nacional, pero la realidad es que los intermediarios ya anunciaron antes de la cosecha que los precios caerían y así se ha cumplido. «Los almacenistas no dan un fijo de compra hasta que no ven el producto», comenta. Y pone como ejemplo su propia experiencia: «El año pasado vendimos el trigo a 28 pesetas y este año a 24. Es un descenso que en toneladas supone más de dos euros de diferencia. Algo que año tras año va en caída libre y está dando como resultado una situación insostenible para el agricultor». Lamenta que las movilizaciones que realizó el campo al unísono justo antes del estado de alarma hayan quedado en saco roto y no hayan servido para nada, porque pese a que ha sido un sector que no ha parado ni un solo día para garantizar los ali-

mentos a los ciudadanos los productos en tienda se han incrementado, quedándose los intermediarios con el beneficio, que no ha repercutido en el agricultor. «Si no encontramos una solución habrá que volver a la calle porque no podemos aguantar cada día más gastos y recibir menos ingresos por nuestros cereales».

A este respecto, insiste en que «los gastos de la finca van en aumento exponencial año tras año y en cambio los precios que reciben están a día de hoy muy por debajo de lo que se les pagaba hace 30 años. Si ahora que hemos terminado de cosechar nos vuelven a confirmar otra caída de los precios al final esto se traduce en una ruina para los agricultores».

En esto mismo coincide José María Sanz, secretario de organización de UPA Soria, que terminó hace escasos días con la campaña. No quiere resignarse a reconocer que un año bueno siempre tiene que traducirse en un descenso de los precios. «Y esta temporada peor aún, porque el país se supone que debe tirar mu-

## LA COSECHA

**1. Rendimiento.** La media de la provincia roza los 4.274 kilos por hectárea en el caso del trigo mientras que la cebada se queda en los 4.118 kilos por hectárea, según la última Comisión Provincial de Estadística Agraria celebrada el pasado 30 de julio..

**2. Precipitaciones.** Todo gracias a que ha habido una temporada anormalmente húmeda, con casi 300 litros por metro cuadrado de precipitaciones, añade. Es más, en abril se han registrado 26 días de lluvia.

**3. Precios del cereal.** La otra cara de la moneda es que el sector vive un descenso generalizado de los precios de entre un 10 y un 15% con respecto al año pasado,

cho del producto nacional. Pero la cebada está cuatro pesetas por debajo de lo que se pagó el año pasado y el trigo aunque está más alto también está sufriendo la caída, ya que el año pasado lo vendimos a 32 pesetas y ahora no pagan más de 30», ratifica.

Sanz calcula que la media en muchas comarcas podría alcanzar los 4.500 kilos por hectárea, si bien la media provincial podría descender porque algunas zonas se han quedado en rendimientos entre los 3.000 y los 3.500 kilos, unas cifras que no son malas en comparación con otras temporadas pero que este año se quedan cortas con respecto a las comarcas más abundantes. Por el sondeo que ha realizado con los socios de UPA Soria adelanta que «ha fallado algo en la zona de Soria a El Burgo, en municipios como Carbonera, Villaciervos o Quintana Redonda incluso, por el exceso de lluvia en los meses de marzo a junio, cuando tenía que granar la espiga. En Campo de Gómara o Almazán, excepcional», asegura. «E incluso en la zona de Campillo de Buitrago o Castilruiz».

Cree que la gente que no tenga que vender el grano de forma inminente esperará para evitar tener pérdidas. Y mientras tanto, a ver si se recupera el mercado. Denuncia que «pese a que los precios al consumidor se han incrementado con creces durante todo el estado de alarma pero esto no ha ido para el agricultor, sino para el intermediario», que es donde cree que debe intervenir «de una vez por todas» el Gobierno.

Asaja Soria no hará valoraciones hasta que no concluya la última cosechadora, que «previsiblemente será estos días», manifiestan desde la organización agraria. Y es que en las zonas donde llovió justo antes de arrancar se ha retrasado la campaña, sin olvidar las comarcas que siempre van más tardías, como Tierras Altas. No obstante, esperan que en cuestión de días el campo «quede visto para sentencia».



Cosechando cereal en la provincia. / V. GUISANDE

de Pedro & Capilla, S.L.  
Servicios Agropecuarios

PIENSOS  
**PASCUAL**

SAPEC  
AGRO

**TODOS TIPO DE HERBICIDAS.  
VISITAS Y TRATAMIENTOS PERSONALIZADOS  
LA MAYOR OFERTA EN VARIEDADES DE SEMILLAS**

Pol. Ind. Las Casas, C/E - Parcela 112. SORIA  
Tel./Fax. 975 224 203 - Móvil 696 441 117/8

MEDIO AMBIENTE / PRECIOS



Rebaño de ovejas en la provincia. / MARIO TEJEDOR

# Ovino y caprino para prevenir los incendios

**GANADO** Hasta tres kilos de rastrojos y hierba seca es lo que puede limpiar una oveja en un día pastando por el monte, fomentando, además, la biodiversidad

El descenso de la población en los pueblos y la extinción de los oficios tradicionales realizados por sus habitantes, han llevado a los montes a una situación de abandono. Una de las principales preocupaciones que plantea este escenario es la generalización de biomasa vegetal lista para arder cuando llega el verano, marcado por las altas temperaturas y la falta de lluvias.

Afortunadamente, los consumidores tienen en su mano una herramienta para actuar en defensa de nuestro patrimonio natural. Con el sencillo gesto de incluir carnes de lechal, cordero y cabrito en su lista de la compra, están contribuyendo a perpetuar nuestra ganadería tradicional, esa que sigue sacando a los rebaños a trasegar.

La costumbre milenaria de mover a las cabras y ovejas para proporcionarles su alimento representa, en la actualidad, una forma eficaz y sostenible de mantener limpios los montes y las cañadas. Una cabra adulta ingiere entre 1,5 y 2,5 kg diarios de materia vegetal seca (350 a 1500 gramos de hojas y brotes de matorrales). Las ovejas adultas, en pastoreo, pueden consumir de dos a tres kilos de materia seca diaria (matorral y especies leñosas). Una forma de convertir desechos vegetales peligrosos, de los que no se ocupa nadie, en un recurso delicioso, de proximidad y nutricionalmente excelente, las carnes de lechal, ovino y caprino de origen local.

El abandono de los oficios rurales y el descenso de las explotaciones ganaderas incrementan las po-

sibilidades de que un gran incendio se produzca, al disponer el fuego de una capa de combustible lista para arder a nivel del suelo. Un coadyuvante que la ganadería tradicional se encarga de eliminar. Los beneficios medioambientales a los que se contribuye apostando por estas carnes en nuestra alimentación van más allá del aprovechamiento de los recursos vegetales. Las cabras y las ovejas son unas polinizadoras naturales. El movimiento de sus rebaños, guiadas por nuestros pastores, fomenta la biodiversidad por la dispersión de las semillas, que se quedan enredadas en la lana o que se dispersan a través de las heces.

Las carnes de lechal, cordero y cabrito tienen todo lo necesario, a nivel nutricional y organoléptico, para ser un habitual de la compra.

Precios de productos agrarios y ganaderos

CEREALES Y GIRASOL

LONJA DE SEGOVIA

	SEMANA ANTERIOR	VARIACIÓN	SEMANA ACTUAL
Trigo pienso 72 kg/Hl	168	2	170
Cebada de 62 kg/Hl	142	2	144
Centeno	137	1	138
Girasol	-	-	-

LONJA DEI EBRO

	SEMANA ANTERIOR	VARIACIÓN	SEMANA ACTUAL
Trigo pienso 72 kg/Hl	188	-	188
Cebada de 62 kg/Hl	159	2	161
Centeno	159	2	161
Girasol	-	-	-

GANADO VACÚNO

LONJA DE SEGOVIA

	SEMANA ANTERIOR	VARIACIÓN	SEMANA ACTUAL
Añojos Extra 270-320 kilos	3,57	-	3,57
Añojos Primera 270-320 kilos	3,45	-	3,45
Añojos Segunda 270-320 kilos	3,20	-	3,20

LONJA DEL EBRO

	SEMANA ANTERIOR	VARIACIÓN	SEMANA ACTUAL
Menos de 280 kilos	3,59	-	3,59
Entre 280-320 kilos	3,47	-	3,47
Más de 320 kilos	-	-	-

GANADO OVINO

LONJA DE SEGOVIA

	SEMANA ANTERIOR	VARIACIÓN	SEMANA ACTUAL
Cordero lechal 10-12 kilos	5,05	0,10	5,15
Cordero pascual 23,1-25,4 kilos	3,20	-	3,20
Cordero grande 28,1-34 kilos	-	-	-

LONJA DEL EBRO

	SEMANA ANTERIOR	VARIACIÓN	SEMANA ACTUAL
Cordero 10-12 kilos	4,90	-	4,90
Cordero 23,1-25,4 kilos	3,59	-	3,59
Cordero 15-19 kilos	-	-	-

GANADO PORCINO

LONJA DE SEGOVIA

	SEMANA ANTERIOR	VARIACIÓN	SEMANA ACTUAL
Graso +120 kgs.	1,40	-	1,40
Normal	1,30	-	1,30
Lechones de 20 kgs.	-	-	-

LONJA DEL EBRO

	SEMANA ANTERIOR	VARIACIÓN	SEMANA ACTUAL
Normal	1,30	-	1,30
Graso	-	-	-
Lechones de 20 kgs.	33,50	-	33,50

**Cidiana MOTOR**

LEMKEN

JOHN DEERE

Pol. Ind Las Casas, Calle E, Parcela 40 • 42005 Soria • Tel. 975 213 144

Avda. de Valladolid, 237 San Esteban de Gormaz • Tel: 975 350 167

Avda de Logroño nº 27 • Santo Domingo de la Calzada (La Rioja)

Pol. Ind. La Niesta. Trespaderne (Burgos) • Tel. 947 308 742

C/ Fueros del Trabajo s/n Pol. Ind. Gamonal (Burgos) • Tel. 947 485 972

[www.cidiana.com](http://www.cidiana.com)